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排污企业选择技术难，环保部门由
于不掌握足够的信息，提供帮助时，缺乏
针对性。

据介绍，为加强同行业企业之间的大
气污染防治技术交流，江苏省环保厅大气
处曾计划与省宣教中心联合举办培训会，
分行业组织业内企业开展培训交流，但发
函收集企业培训需求时，却回复者不多。

江苏省环保厅大气处相关负责人表

示，他们目前并不全面掌握企业 VOCs
治理技术方面的具体需求，因而组织的
培训会、展示交流会针对性有限，难以有
效解决企业的实际困难。环保部门只能
提供环境政策以及专业技术等方面的咨
询，没法对整个行业的 VOCs 治理开展
有针对性设计。

“VOCs 治理效果不仅与末端治理
技术有关，还受到生产工艺和技术装备，

以及企业管理水平等因素影响。”这位负
责人说，同行业企业有很多相似性，如果能
在同行业之间找到相应的控制措施和治理
技术，探索共同规律，并对成功经验进行分
享和交流，治理效果将会事半功倍。

为此，江苏今年把 VOCs 治理重点
主要放在化工园区无组织排放控制上，
将编制出台相应的技术指南，梳理现有
技术装备及存在问题清单，力争提供相
应解决方案。

另外，还将对包装印刷、表面涂装等
重点行业开展 VOCs 治理，在家具、电
子、汽车车身修复等涂装行业开展“油改
水 ”（油 性 涂 料 改 为 水 性 涂 料）试 点 工
作。据介绍，去年年底已制定出台江苏
省表面涂装（汽车整车制造业）挥发性有
机物排放标准。
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企业寻找治理技术非常被动

不知道什么技术适合自己企业；有公司投入 200 多万元，引入活性炭
吸附+脱附燃烧技术，发现技术不够成熟；有公司投入 1000 多万元治理
VOCs，还需要长期检验技术成熟与否

采访中，企业代表普遍表示，由于缺
乏专业技术培训，行业内相互交流有限，
往往会面临技术选择上的困境：什么技
术最适合自己企业，选什么，以及怎么
选？这些问题都不太清楚。

镇江恒昌塑料彩艺有限公司总务部
部长左兵告诉记者，公司工艺流程会产

生环己酮、醋酸丁酯等有机废气。针对
这些废气的无组织排放，从去年 2 月开
始，公司先后投 入 200 多 万 元 ，引 入 活
性 炭 吸 附 + 脱 附 燃 烧 技 术 进 行 处 理 ，
但 不 久 就 发 现 ，引 入 的技术不够成熟，
并不能实现完全收集，目前正在寻找新
技术。

“随着相关标准不断加严，要求不断
提高，越来越多企业主愿意花钱做好污
染防治。我们最担心的是，花了钱却达
不到预期效果。”左兵说，市场上 VOCs
治理技术五花八门，上门推销技术的企
业也很多，但是理论和实践往往会有很
大差距，企业在寻找适合的技术时非常
被动。

建滔（江苏）化工有限公司环安部部长
也有类似感受，据他介绍，公司目前已投入
1000 多万元，对可能产生 VOCs 的所有
管道节点进行密闭，用活性炭吸附收集
到的废气。他坦言，对于采用的技术成
熟与否目前尚不知道，还需要继续摸索
相关装置的长期稳定运行及长效管理。

◆本报见习记者李苑

近年来，江苏省开展了 VOCs（挥发
性有机物）人为源排放基础调查研究，全
面布局 VOCs污染防治。记者近日从江
苏省环保厅了解到，截至去年底，江苏已

完成 1559 项 VOCs 污染整治重点工程，
全省 55 家化工园区 50%以上废气排放
企 业 完 成 一 轮 整 治 ，35 家 企 业 完 成
LDAR（泄漏检测与修复）技术改造。

记 者 采 访 发 现 ，VOCs 治 理 过 程
中，仍然面临一些难处。最突出的是，工

业企业难以找到适合的 VOCS 治理技
术，环保部门不了解企业技术需求，组织
的培训 缺 乏 针 对 性 。 对 此 ，业 内 人 士
建 议 ，在 企 业 履 行 主 体 责 任 ，环 保 部
门 履 行 监 管 责 任 之 间 ，目 前 还 应 加 强
一环——行业协会的联系协调作用。

本报记者周迎久通讯员蔡尚波报道
河北省廊坊市环保局近日聘请北京、天
津、上海知名专家和相关专业治理团队，
召 开 专 题 研 讨 会 ，共 同 谋 划 新 年 度
VOCs（挥发性有机物）防治举措。

据 了 解 ，去 年 以 来 ，廊 坊 市 PM2.5

浓 度 有 效 降 低 ，臭 氧 浓 度 不 降 反 升 。
廊坊市环保局局长张贵金表示，VOCs
是臭氧污染形成的重要因素之一。严
控 VOCs 污 染 ，成 为 廊 坊 市 大 气 污 染

防 治 的 重 要 任 务 。 去 年 以 来 ，廊 坊 市
在重点区域指定 50 余家 VOCs 排放重
点企业率先试点，摸索经验，探索防治
之路。

为 使 全 市 VOCs 得 到 有 效 防 治 ，
今 年 ，廊 坊 市 环 保 局 从 年 初 就 开 始 具
体 谋 划 新 的 防 治 举 措 。 首 先 邀 请 领
域 内 专 家 和 专 业 治 理 团 队 指 导 ，并 深
度 开 展 挥 发 性 有 机 物 专 题 源 解 析 ，还
确 定 重 点 区 域 以 及 重 点 排 放 企 业 等

防治目标。
据介绍，近日在海创智库 PM2.5专家

小组的协调下，北京大学环境学院源解
析团队、上 海 市 环 保 产 业 研 究 院 大 气
污 染 防 治 所 大 气 污 染 防 治 团 队 、天 津
市 塞 纳 特 环 保 有 限 公 司 污 染 治 理 团
队 成 员 ，齐 聚 廊 坊 市 环 保 局 召 开 专 题
研 讨 会 ，围 绕 今 年 廊 坊 市 VOCs 防 治
整 体 工 作 方 案 、技 术 路 线 、管 治 模 式 、
奖 补 政 策 、验 收 办 法 展 开 务 实 研 讨 ，
并明确了责任分工。

据悉，河北省挥发性有机物防治政
策、标准，将于近期出台，廊坊依据相关
政策、法规、标准，对 VOCs排放企业，施
行严厉、强制防治举措，对不落实法规要
求，不按时完成 VOCs污染防治任务，没
有达到 VOCs 排放限值要求的企业，将
实施关、停、罚严厉处理。

相关技术培训缺乏针对性

提供帮助针对性不强；江苏重点治理化工园区无组织排放，将编制
出台相应的技术指南，梳理现有技术装备清单，探索治理规律

VOCs治理系列报道

在 VOCs 治理中，除了排污企业和
政府相关部门在积极努力外，行业协会
也在推动 VOCs 治理技术推广应用，以
及参与标准制定等。

记者日前采访了解到，中国化工学
会涂料涂装专业委员会水性涂料分专业
委员会（以下简称水性平台）推进水性产
品替代传统的溶剂型产品，在家具、交通
工具、金属、集装箱和 3C/塑胶几大领域
推广应用，效果明显。

近年来，水性平台每年都会举办 5
场~7 场专业论坛，比如去年在顺德、上
海、天津等地举办家具涂装水性化推广
会，今年初在张家港举办装备制造业涂
装水性化推广会。

“这些推广会旨在为产业链搭建技
术交流平台，推进已经成熟应用的水性

涂料、涂装技术等，并分享相应的成功案
例。”水性平台相关负责人介绍说，昆山
吉纳尔运动器材有限公司作为“油改水”
的代表企业，原来油性漆年用量是 250
吨，改成水性漆涂装后，由于水性漆有效
使用率高，涂料年使用量降低到 200 多
吨，降低了 20%。

“从水性生产线设备投入、尾气处
理 设 备 投 入 、能 耗 、固 废 处 理 等 方 面
来 看 ，虽 然 水 性 漆 的 价 格 高 于 油 性
漆 ，经 综 合 计 算 各 项 成 本 ，水 性 漆 综
合 成 本 并 不 比 油 性 漆 高 。”昆 山 吉 纳
尔 运 动 器 材 有 限 公 司 总 经 理 葛 亚 力
表 示 ，水 性 漆 的 使 用 要 求 比 较 高 ，特
别 是 要 控 制 湿 度 和 温 度 ，因 此 找 到 合
适的涂装工艺需要一个过程。

“通过行业内经验分享，水性平台和

改造成功的代表企业，可以为解决行业
内存在的技术工艺问题提供帮助。”水
性平台相关负责人说，近年来，下游企业
对水性漆逐步了解，不少企业开始接触
或试用水性漆。

据介绍，通过与政府部门合作，水性
平台还参与相关行业标准制订，仅去年，
就参与制定《水性涂料用分散剂》、《涂料
用水性醇酸树脂》和《儿童房装饰用水性
木器涂料》3项标准。

“目前行业协会发挥的作用还不够，
还需要进一步加强。”业内专家表示。

江苏省环保厅大气处相关负责人认
为，行业协会作为同行业的企业联盟，相
对了解整个行业的发展现状，如现有技
术装备、工艺流程等，也比较了解行业企
业在治理技术方面的相关需求。但 是
目 前 行 业 协 会 对 产 品 质 量 、市 场 等 方
面 关 注 多 ，对 VOCS 治 理 等 大 气 污 染
防 治 技 术 关 注 较 少 。“ 如 果 行 业 协 会
能 作 为 环 保 部 门 和 企 业 之 间 的 桥 梁
纽 带 ，一 方 面 与 环 保 部 门 加 强 对 接 沟
通 ，另 一 方 面 ，在 同 行 业 内 加 强 成 熟
治 理 技 术 推 广 应 用 ，对 VOCS 治 理 推
动作用会更大。”

行业协会在技术推广方面要多发挥作用

相关协会推进水性产品替代传统溶剂型产品，在家具等领域推广应
用，效果明显，还参与标准制定；行业协会的作用还需进一步加强

相关报道

廊坊启动新年度VOCs治理
聘请专家谋划防治举措，确定重点区域及重点企业等防治目标

截至去年底，江
苏 已 完 成 1559 项
VOCs污染整治重点
工程，全省55家化工
园区50%以上废气排
放企业完成一轮整
治，35 家企业完成
LDAR（泄漏检测与
修复）技术改造。 图
为检测人员在检测
管道接口 VOCs 泄
漏情况。

●随着相关标准不断加严，

越来越多企业主愿意花钱做好

污染防治。企业最担心的是，花

了钱却达不到预期效果。目前

市 场 上 VOCs 治 理 技 术 五 花 八

门，理论和实践往往会有很大差

距，企业在寻找适合的技术时非

常被动。

●环保部门目前并不全面

掌 握 企 业 VOCs 治 理 技 术 方 面

的 具 体 需 求 ，组 织 的 培 训 会 、

展 示 交 流 会 针 对 性 不 强 ，难 以

有 效 解 决 企 业 实 际 困 难 。 只

能 提 供 环 境 政 策 等 方 面 咨 询 ，

没 法 对 整 个 行 业 的 VOCs 治 理

开展有针对性设计。

本报通讯员孙俊杰报道 山东青
岛市日前把在发电厂中使用的超低
排放技术，引入燃煤供热用燃煤锅炉
烟气治理中。预计试点改造完成后，
燃煤锅炉的排放限值有望达到天然
气燃气轮机排放标准，远优于国家燃
煤锅炉排放标准限值要求。

近年来，青岛市积极改变供热能
源结构、大力推广清洁能源供热，全
面开展燃煤锅炉整治工作。近两年，

全市共发展清洁能源供热 410 万平
方米，在燃煤锅炉改造上，各供热企
业共投资 3 亿余元，完成 50 多台燃煤
锅炉排烟系统环保改造。

据 介 绍 ，青 岛 市 目 前 在 金 州
热 力 公 司 进 行 试 点 超 低 排 放 技 术
改造，已经完成土建和监理合同的
签 订 ，环 评 、安 评 、能 评 及 项 目 可
研也已通过了专家评审，项目共投
资 1.14 亿元。

青岛供热燃煤锅炉试点超低排放
已经完成土建和监理合同签订，共投资 1.14亿元

本报记者张杰报道 中国汽车技
术研究中心近日发布了第二批生态
汽 车 评 价（C-ECAP）结 果 。 一 汽 -
大 众 汽 车 有 限 公 司 高 尔 夫 2016 款
1.2TSI自动舒适版获得白金牌，广州
汽 车 集 团 乘 用 车 有 限 公 司 传 祺

（GS4）2015 款 200T G-DCT 舒 适
版 、观 致 汽 车 有 限 公 司 观 致 3 轿 车
2016 款 1.6L 6 速自动致能型这两个
车型获得金牌，东风本田汽车有限公
司 哥 瑞（GREIZ）2016 款 1.5L CVT
舒适版获得银牌。

本次结果中，自主品牌及合资品
牌表现比较优异，均获得生态汽车认
证。截至目前，共有 8 种款型的产品
被认定为生态汽车。

据 介 绍 ，C-ECAP 评 价 体 系 除
汽车“安全”之外，重点关注汽车产品
的“健康、节能、环保”的生态性能。

中国汽车技术研究中心相关负

责人表示，开展生态汽车评价，旨在
引导汽车企业从原材料选择到零部
件生产、整车制造、流通和回收等各
环节实现资源和能源的科学利用，从
全生命周期对汽车进行系统性生态
化设计，提高能源和资源综合利用
率，减少污染物产生。并进一步引领
汽车产业链相关企业实现绿色低碳
发展，提升创新开发能力和管理水
平，推动中国汽车工业技术进步和产
业转型升级。

“本次评价结果希望引起更多
消费者注意，以此引导广大消费者
践行绿色消费理念，在选择汽车产
品 时 除 了 考 虑 安 全 性 、价 格 之 外 ，
应更加关注车内空气质量、车内噪
声 、油 耗 等 生 态 性 能 ，选 择 更 加 健
康 、节 能 、环保的汽车产品，共同培
育更加生态的汽车消费市场。”这位
负责人说。

第二批生态汽车评价结果发布
自主品牌及合资品牌表现都比较优异

本报讯 一种新型太阳能果蔬干
燥技术——直热式太阳能果蔬干燥
设备日前在新疆维吾尔自治区果蔬
等农产品加工领域得到应用。

脱水干燥是减少农产品损失、延
长农业产业链的重要举措。为了推
进枸杞等农产品干燥加工，新疆生产
建设兵团第七师 124 团日前选择用
直热式太阳能果蔬干燥设备加工了
两吨鲜枸杞。

“124 团用直热式太阳能果蔬干
燥设备加工枸杞，每批次可处理 1 吨

~2 吨。据测算，这套设备对枸杞、葡
萄、番茄、辣椒等果蔬的干燥时间约
30 个小时，保色率比较高，而且成品
卫生质量好。”自治区农产品加工局
农业产业化技术推广中心主任马春
秀介绍说，这种技术，是集果蔬除尘、
杀菌、促干、太阳能集热、干燥及自控
等功能于一体的一项太阳能干燥综
合利用技术，具有干燥周期短、效率
高、产品品质好等优点，对节约常规
能源，避免环境污染，提高产品质量
有重要意义。 杨涛利

新疆利用太阳能设备加工果蔬
保色率比较高，成品卫生质量好

本报记者刘立平 通讯员文萍
报道 记 者 近 日 从 湖 南 省 衡 阳 县 俊
虹光伏电站了解到，衡阳太阳能光
伏 电 站 项 目 一 期 已 经 通 过 验 收 发
电 并 网 。 项 目 一 期 总 装 机 容 量
3.28 兆瓦，年发电量 350 万度，总投
资 5200 万 元 ，安 装 太 阳 能 组 件
13120 块。

据悉，今年这个电站还将启动二
期 20 兆瓦光伏电站建设，到 2018 年，
3 期全部投产后，总装机容量可达到

100兆瓦。
据介绍，俊虹光伏电站由湖南俊

虹置业股份有限公司投资建设，位于
衡阳县樟树乡罗洪、永禄二个村，项目
总规划面积2800亩，将由9.2万多个太
阳能组件构成，总投资40亿元。

据俊虹光伏园总工程师单卫平
表示，下一步，公司还要建设大型屋
顶光伏电站，用太阳能发电，供应标
准厂房生产用电，打造新能源、节能
环保、制造业共生产业集群。

衡阳太阳能光伏电站并网发电
一期总投资 5200 万元，年发电量 350万度

本报通讯员叶相成报道 为改善
城市环境质量，加快推进城区高污染
燃料锅炉改用清洁能源项目进度，湖
北十堰近日召开淘汰燃煤锅炉工作
推进会。十堰市两家燃气公司积极
参与其中，助力燃煤锅炉改造，两家
公司均表示每蒸吨让利 4万元。

这两家公司分别为十堰东风中
燃城市燃气发展有限公司和十堰中
石油昆仑天然气有限公司。2016 年
1 月 1 日至 2016 年 12 月 31 期间，由
其中东风中燃城市燃气公司完成燃
煤锅炉改为天然气锅炉的，实行气价
折 让 补 贴 ，补 贴 标 准 为 每 蒸 吨 4 万
元，折让标准为市政府定价基础上下
降 0.1 元/立方米，折让期限至补贴费

用折让完毕为止。由中石油昆仑天
然 气 公 司 完 成 燃 煤 锅 炉 改 为 天 然
气 锅 炉 的 ，实 行 气 价 折 让 补 贴 ，补
贴 标 准 也 为 每 蒸 吨 4 万 元 ，折 让 标
准 为 市 政 府 定 价 基 础 上 下 降 0.2
元/立 方 米 ，折 让 期 限 至 补 贴 费 用
折让完毕为止。

据了解，两年来十堰中心城区两
年已淘汰燃煤锅炉 100 多台近 500 蒸
吨，目前十堰中心城区还有 57 台 174
蒸吨待淘汰。为推进燃煤锅炉淘汰
进度，十堰市近日出台了中心城区淘
汰高污染燃料锅炉财政补贴方案，对
于 2016 年 6 月 30 日前完成燃煤锅炉
淘汰的，政府按照 3 万元/蒸吨标准
进行补贴。

十堰燃气公司助力燃煤锅炉改造
每蒸吨让利 4万元，在政府定价基础上还有折让


